

# PRESENTACIÓN

Esta publicación reúne resultados de investigación y distintos trabajos grado, desarrollados en el ámbito de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales (FHyCS; UNaM) centrados en “las condiciones laborales de los Trabajadores Sociales en la Provincia de Misiones” y diferentes aspectos vinculados con los derechos como trabajador asalariado así como los obstáculos que se presentan para poder concretar procesos de ciudadanización.

Durante el año 2018 se concertó una propuesta de trabajo conjunto entre la Dirección de la Carrera de Trabajo Social FHyCS a cargo de la Mgter Prof. Marta Espínola y también, como responsable del Taller para la elaboración del Trabajo Final de Grado(TFG), la Lic Mireya Blanco como Presidente del Colegio de Profesionales del Servicio Social de Misiones (COPROSSMI) y docentes de la carrera como Tutores de los TFG, con el propósito de llevar adelante una investigación orientada a conocer las condiciones laborales de los profesionales del Trabajo Social en el ámbito de la Provincia de Misiones, teniendo en cuenta la información ya disponible de trabajos anteriores.

A partir del vínculo interinstitucional generado con COPROSSMI, las investigaciones se orientaron a indagar sobre las relaciones laborales pero, fundamentalmente, dirigidas a conocer la situación de los profesionales que, por diferentes razones no se matricularon y, no se poseía información. Se trabajó con información proveniente de la Dirección de Alumnado FHyCS (Padrón de Graduados), cruzando con información disponible de Matriculados COPROSSMI y, atendiendo la extensión del territorio, se procedió a dividir en cuatro regiones la provincia; de esta manera se produjeron 4 trabajos finales de grado: Lucas Schaffer; Sergio Gómez, Luciana Talavera y Emiliano Barrios; en el periodo 2019-2020.

Las problemáticas vinculadas con el Trabajo Social como disciplina y profesión siempre han sido temas de estudio en el ámbito de la FHyCS, los Equipos de Investigación dirigidos por la Mgter Alicia Dieringer, la Dra. Mercedes Escalada y la Dra. Laura de Perini, y estas producciones han permitido disponer de información actualizada para pensar estrategias de vinculación con los graduados a través de la continuidad académica, encuentros, discusiones, reflexiones, etc. así como también para pensar aspectos relacionados con la formación profesional.

En esta publicación presentamos los resultados finales de los trabajos pero además recuperamos las informaciones iniciales producto de las investigaciones previas, con el propósito de socializar con el colectivo de graduados, la academia y la organización colectiva de profesionales, buscando generar debate-reflexiones sobre los aportes obtenidos de las entrevistas y, además, revisar las estrategias del trabajo colectivo, que fortalezca la inclusión y la participación de los profesionales.

Agradecemos a quienes permitieron la presentación de los trabajos, la posibilidad de dar cuenta de las voces de los graduados de Trabajo Social y, fundamentalmente, a distintos agentes de la Facultad que facilitaron – con sus tareas- el trabajo de los estudiantes, hoy graduados, para concretar las investigaciones. Nuestro propósito es volver audibles las voces de los colegas y, con la socialización de los resultados de las distintas investigaciones, repensar acerca de la construcción colectiva para poder trabajar una red solidaria.■

**Mgter Rosana Benítez**  
DIRECTORA REVISTA DESAFÍOS